

melanjutkan pendidikannya pada sekolah guru, bernama al-Muallimīn. Hanya saja, setelah menginjak kelas lima Hassan Hanafi pindah ke Madrasah al-Silahdār.⁸ Semangat belajar Hassan Hanafi sangat kuat, ia terus melanjutkan pendidikannya ke jenjang yang lebih tinggi, yakni Madrasah Tsanawiyah Khalil Agha. Ketika belajar di madrasah tersebut, Hassan Hanafi menekuni dua bidang kajian, pertama bidang kebudayaan dan kedua bidang pendidikan.⁹

Masa-masa belajar di madrasah tsanawiyah adalah titik penting dalam perjalanan Hassan Hanafi, karena pada masa ini mulai muncul kesadaran kritis dalam dirinya. Sesuatu yang mungkin sulit dimiliki oleh anak-anak seusianya. Namun Hassan Hanafi sudah menunjukkan daya kritisnya. Hassan Hanafi memiliki perhatian yang khusus terhadap nasib masyarakat di sekitarnya. Sehingga tidak canggung dalam usia muda ia terlibat aktif berpartisipasi dalam kegiatan demonstrasi. Hassan Hanafi merasa terpanggil untuk menyuarakan nasib rakyat yang terpinggirkan. Bagi dirinya, pengetahuan adalah dasar membangun kesadaran diri terhadap masalah di lingkungan sekitarnya.

Sikap kritis Hassan Hanafi membuat dirinya merasa perlu ikut ambil bagian dari gerakan sosial-politik yang dimainkan oleh organisasi di lingkungannya. Perlahan Hassan Hanafi mulai mengenal Ikhwanul Muslimin

⁸ Faisol, "Menyikapi Tradisi", 24. Lihat juga dalam, Riza Zahriyal Falah dan Irzum Fariyah, "Pemikiran Teologi Hassan Hanafi", *Jurnal Fikrah*, Vol., 3, No.1, (Juni 2015), 203.

⁹ Lihat dalam Faisol, "Menyikapi Tradisi", 24., sebagaimana dikutip juga dalam, Masduri, "Kontekstualisasi Teologi Hassan Hanafi terhadap Problem Korupsi di Indonesia", *Jurnal Maraji*, Vol. 1, No. 1, (September 2014), 151.

politik, Hassan Hanafi tidak terjun ke politik praktis, ia hanya menyusun strategi revolusi melalui pemikirannya.⁴⁹ Bagi Hassan Hanafi ambil bagian dalam ranah politik tidak harus menjadi anggota partai, parlemen, atau menjadi presiden, namun bisa ambil bagian dalam mengarahkan rakyat supaya memainkan peran yang baik dalam menjaga stabilitas dan tujuan nasional.

Berbagai pengalaman yang hadir dalam diri Hassan Hanafi membuat dirinya sadar betapa politik harus dimainkan oleh orang-orang bersih yang memiliki kehendak besar untuk mengabdikan, bukan mencari pekerjaan dari jabatan politik yang dipegangnya. Karenanya melalui kerangka politik filosofis yang dimainkannya Hassan Hanafi banyak mengkritik pemerintah Mesir. Tak jarang ketegangan dengan pemerintah terjadi. Hingga pada suatu ketika harus memaksa Hassan Hanafi meninggalkan Mesir.⁵⁰ Hassan Hanafi konsisten memegang prinsip politiknya, sikap sewenang-wenang pemerintah, membuat dirinya geram. Demi tegaknya keadilan Hassan Hanafi tak pernah takut diasingkan dari tanah kelahirannya sendiri.

⁴⁹ Hanafi, *Aku Bagian*, 55. Hassan Hanafi secara tegas menyampaikan bahwa, pergulatan pemikiran dan semangat peradaban yang terus berkecambah dalam dirinya, merupakan bentuk politik tersendiri. Karena yang terpenting dalam politik adalah upaya untuk mewujudkan kehidupan yang damai, sejahtera, dan berkeadilan.

⁵⁰ Hanafi menyebut kesadaran politiknya pada waktu itu sebagai bentuk kesadaran politik filosofis, bukan politik praktis. Hassan Hanafi menangkap spirit politik sebagai upaya mewujudkan kemasalahatan bersama. Politik filosofis ini berlandaskan analisis pengalaman praksis dan identifikasi pengertiannya. Hassan Hanafi berperan sebagai sosok idealis, dan dalam konteks lain berperan sebagai sosok realis. Karenanya, ketika Hassan Hanafi banyak menyebarkan gagasan pemikirannya lewat tulisan atau ceramah, pihak pemerintah merasa terusik, sehingga mengundang kebencian mereka. Akhirnya Hassan Hanafi harus meninggalkan Mesir untuk pergi ke Amerika Serikat menerima undangan dosen tamu di sana. Kepergiannya Hassan Hanafi ke Amerika Serikat menjadi fase baru dan titik tolak kebangkitan pemikirannya, karena ia terus bersinggungan dengan pengalaman-pengalaman baru. Lihat dalam, Masduri, "Kontekstualisasi Teologi", 36-37.

Hassan Hanafi memiliki ambisi yang besar untuk menghadirkan konstruksi pemikiran Islam yang kontekstual. Ajaran Islam harus dijadikan sebagai spirit nilai yang mengarahkan umat Islam untuk menjadi pioner kemajuan peradaban dunia. Umat Islam harus bangkit dengan mendasarkan peradabannya pada warisan klasik dan pembaruan modern. Ketertinggalan umat Islam harus segera dijawab dengan menghadirkan pemikiran Islam yang kritis konstruktif komprehensif sesuai dengan tantangan zamannya. Karena sesungguhnya *naṣ* dalam Islam yang selalu *shālih li kulli zamān wa makān*, bergantung pada kehendak besar umat Islam untuk terus secara berkesinambungan tanpa rasa lelah melakukan reinterpretasi ulang guna meneguhkan keberislamannya yang sejati. Sehingga nilai dalam Islam senantiasa hidup, meretas batas ruang dan waktu di mana umat Islam hidup. Islam adalah masa lalu, masa kini, dan masa depan.

C. Proyek Besar Keilmuan Hassan Hanafi

Sebagai intelektual Muslim yang lahir dari proses panjang sejarahnya. Hassan Hanafi bukan intelektual oplosan yang tak memiliki orientasi keilmuan yang jelas. Ia mengagendakan proyek besar keilmuannya sebagai kerangka pijak dalam membaca sejarah dan masa depan keilmuan Islam. Proyek besar itu bertema *al-Turāth wa al-Tajdīd* (tradisi dan pembaruan). Proyek besar ini sebenarnya penegas sikap fundamental nalar keislaman Hassan Hanafi. Karena selama ini dirinya sering dianggap sebagai intelektual liberal, kiri, dan sejenisnya. Kekirian dan keliberalan Hassan Hanafi

Tulisan Hassan Hanafi sangat banyak. Termasuk beberapa proyek besar tersebut telah diterjemahkan ke dalam bahasa Indonesia. Sebagai intelektual dunia, sudah banyak karya Hassan Hanafi yang mencerahkan publik. Seperti buku, *Dirāsāt Al-Islāmiyyah Bab V* yang telah diterjemah ke dalam bahasa Indonesia oleh Miftah Faqih dengan judul *Islamologi 3: Dari Teosentrisme ke Antroposentrisme* (Yogyakarta: LKiS, 2011). *Dirāsāt Al-Islāmiyyah Bab III & IV* yang telah diterjemah ke dalam bahasa Indonesia oleh Miftah Faqih dengan judul *Islamologi 2: Dari Rasionalisme ke Empirisme* (Yogyakarta: LKiS, 2004). *Dirāsāt Al-Islāmiyyah Bab I & II* yang telah diterjemah ke dalam bahasa Indonesia oleh Miftah Faqih dengan judul *Islamologi 1: Dari Teologi Statis ke Anarkis* (Yogyakarta: LKiS, 2003). *Minal al-Aqīdah Ilā al-Thaurah al-Muqaddimāt al-Nazhariyah* (Beirut: Dār al-Tanwīr li al-Thalibā'ah wa al-Nasyr, t.th.) yang telah diterjemah oleh Asep Usmani Ismail dkk, dengan judul *Dari Akidah ke Revolusi* (Jakarta: Paramadina, 2003).

Selain itu ada buku, *al-Ushūliyyah al-Islāmiyyah* (Kairo: Maktabah Madbuli, 1989) yang telah diterjemah ke dalam bahasa Indonesia oleh Kamran As'ad Irsyady dkk, dengan judul *Aku Bagian Dari Fundamentalisme Islam* (Yogyakarta: Islamika, 2003), *Mādha Ya'nī al-Yasar al-Islāmī* yang telah diterjemah ke dalam bahasa Indonesia oleh M. Imam Aziz & M. Jadul Maula, dengan judul *Kiri Islam* (Yogyakarta: LKiS, 1993), *Humum al-Fikr al-Watān: al-Turāth wa al-'Asr wa al-Ḥandasah* (Kairo: Dār Qubbā', 1998) yang telah diterjemah ke dalam bahasa Indonesia oleh Khairon Nahdiyyin

Itulah beberapa karya yang terekam dalam penelitian yang dilakukan oleh penulis. Selain itu tentu masih banyak karya-karya lain yang belum tersentuh oleh penulis. Namun setidaknya beberapa buku tersebut telah cukup menjadi bacaan dan rujukan dalam penelitian pustaka ini, sehingga maksud dari penulisan tesis ini terealisasi dengan baik.

D. Epistemologi Teologi Antroposentris Hassan Hanafi

Pada bagian ini penulis akan menguraikan secara mendasar bangunan epistemologi teologi antroposentris yang digagas oleh Hassan Hanafi berdasarkan riset kepustakaan yang penulis lakukan. Tulisan ini merupakan pengantar, sebelum masuk ke bagian selanjutnya. Terutama pada bab empat yang akan membicarakan korelasi antara teologi antroposentris yang menghadirkan konstruksi manusia independen dengan konsep manusia dalam Islam dan eksistensialisme dalam filsafat Barat. Konsep teologi antroposentris merupakan implikasi dari model rekonstruksi teologi yang dihadirkan oleh Hassan Hanafi.

Sebelum jauh masuk ke konsep epistemologi teologi antroposentris, penulis sekilas akan menguraikan makna dari epistemologi. Dalam kajian filsafat ilmu kita mengenal istilah ontologi, epistemologi, dan aksiologi. Ontologi membicarakan hakikat pengetahuan, epistemologi mengurai proses memperoleh pengetahuan, dan aksiologi membicarakan nilai guna dari pengetahuan. Lalu masuk pada bahasan epistemologi, secara bahasa epistemologi berasal dari bahasa Yunani yaitu *logia*, maknanya pengetahuan

Barat, ternyata tak mampu membangun keadaban di negaranya. Justru kehadiran ideologi liberal itu menjadikan stabilitas Mesir tidak menentu. Belum lagi gejolak politik Ikhwanu Muslimin, yang tentu bersebrangan dengan ideologi liberal tersebut.

Juga, Hassan Hanafi melihat politik ideologis yang dimainkan oleh Ikhwanul Muslimin tak banyak memainkan peran signifikan, terutama dalam menjaga stabilitas nasional di Mesir. Justru pada Masa Abdul Naser kelompok Ikhwanul Muslimin tersisihkan, bahkan mendapatkan perlakuan sangat tidak baik, dengan banyaknya tokoh Ikhwanul Muslimin yang dipenjarakan hingga dihukum mati karena berseberangan ideologis secara politik dengan Presiden Abdul Naser. Pada kondisi ini, ideologi politik islamisme yang ada dalam kelompok Ikhwanul Muslimin tak banyak berkuat. Tentu saja bagi Hassan Hanafi, ada yang salah dengan bangunan ideologisnya. Karena sesungguhnya, misi dan nilai pokok dari Islam adalah rahmat bagi semesta alam.

Maka ketika ideologi Islam tak bisa menggerakkan umatnya ke sana, berarti ada kesalahan pemahaman ideologis terhadap bangunan nalar keislaman yang dikehendaki oleh Islam dalam teks (*naş*), baik al-Quran ataupun hadis. Karena itulah, Hassan Hanafi banyak meneliti tradisi Islam, terutama teologi, untuk mencari titik kesalahan mengapa kemudian teologi Islam tidak bisa menghadirkan transformasi ideal dalam kehidupan umat Islam. Begitupun, Hassan Hanafi mencari titik kesalahan, mengapa

sosialisme dan nasionalisme yang kental dengan tradisi modern di Barat, tak mampu juga mengarahkan Mesir ke arah pembangun yang lebih baik.

Pada titik ini, rekonstruksi teologi Hassan Hanafi bermula. Kesadaran religius dalam teologi sebagai sesuatu yang sakral dipertautkan dengan kesadaran atas sesuatu yang bersifat profan. Lahirlah teologi antroposentris sebagai persinggungan keduanya. Sebagai konstruksi keimanan yang mengarah ke bumi dengan pijakan nilai-nilai langit. Maka kemudian sosialisme dan nasionalisme harus diislamisasi dengan nilai-nilai Islam.

Lebih jauh, rekonstruksi teologi Hassan Hanafi mengantarkan dirinya pada pemahaman yang ekstrem tentang agama, hingga ke titik paling profan, menjadi sekadar teologi antropologis. Itu kalau kita menempatkan makna teologi Hassan Hanafi sebagai gerak materialisme. Namun penulis memahami, sebenarnya pijakan utama teologi Hassan Hanafi adalah nilai yang abstrak, yakni tetap sesuatu yang sakral. Upaya menggeser peradaban langit adalah upaya praksis. Maka secara terpaksa Hassan Hanafi terjebak pada konsep-konsep materialisme, yang dianggap menjungkalkan Islam ke ruang duniawi yang profan. Setidaknya padangan ini lahir dari kritikus pemikiran Hassan Hanafi, dan mereka yang sangat memusuhi pandangannya.

Dalam menjaga obyektivitas pemahaman, pembaca-penafsir harus benar-benar memahami horizon penulisnya, yakni dalam hal ini konteks ruang dan waktu yang melingkupi Hassan Hanafi. Sehingga tidak terjebak pada subyektivitas yang keliru.

F. Relasi Epistemik Teologi Antroposentris Hassan Hanafi

Relasi epistemik merupakan cara dalam menelusuri jejak dan akar pemikiran Hassan Hanafi. Dalam hal ini akar-akar pemikiran Hassan Hanafi tentang teologi antroposentris. Pada bagian ini penulis melakukan riset, menelaah keterkaitan teologi antroposentris Hassan Hanafi dengan pemikir-pemikir lain yang mendahului dirinya. Karena bagaimanapun perkembangan pengetahuan merupakan pertautan antara satu pemahaman dengan pemahaman lainnya. Termasuk refleksi dan pemikiran yang hadir dari setiap murid atau pembaca karya-karya para intelektual.

Teologi antroposentris merupakan konstruksi pemahaman yang meletakkan manusia sebagai kunci dari narasi besar teologi dalam Islam. Artinya, manusia harus menjadi perhatian utama dari setiap bahasan mengenai keyakinan. Karena yang bergerak dan terlibat secara langsung dalam keyakinan itu adalah manusia. Lalu dari mana sebenarnya sumber-sumber inspirasi pemikiran Hassan Hanafi. Penulis percaya, setiap pemikir berangkat dari titik nol, kemudian dalam perjalanannya menjumpai berbagai pernak-pernik kehidupan. Ketertarikannya pada pernak-pernik itu adalah bagian dari kecenderungan personal manusia. Namun bukan berarti dirinya meniru orang lain, tetap ada otentisitas diri, yang membedakan antara pemikiran yang lahir dari dirinya dengan pemikir yang mengilhami atau menginspirasi kelahiran pemikirannya.

Membaca teologi antroposentris sebagai konstruksi pemikiran yang menjadikan manusia sebagai titik sentral dan mengubah term-term

memikul tanggung jawab atas hidupnya sendiri, sesuai dengan kodrat hidup yang ditentukan, yang lahir dari transendensi Tuhan.

Kedua, Karl Marx.¹⁰² Filsuf materialisme ini seringkali disebut banyak mempengaruhi pemikiran Hassan Hanafi. Tidak hanya dalam teologi antroposentris, namun dalam pemikiran yang lain, seperti dalam Kiri Islam Hassan Hanafi. Marx sebagai tokoh materialisme banyak bergelut dengan nalar praksis. Salah satunya kritik terhadap pemikiran idealisme Hegel. Marx melakukan materialisasi terhadap idealisme Hegel guna mewujudkannya dalam langkah praksis. Sama halnya dengan Hassan Hanafi yang secara praksis hendak membumikan ajaran Islam dalam realitas.¹⁰³ Hassan Hanafi mengubah term-term keagamaan yang abstrak dan idealistik menjadi konkret. Bahkan ada yang menyebutnya ajaran agama yang sakral menjadi profan dan materialistik.

Bagi Hassan Hanafi teologi klasik dalam Islam selama ini sangat teosentris, akibatnya sulit dijangkau oleh nalar manusia. Pada praksisnya, teologi akhirnya tak memberi makna apapun kecuali sebatas angan-angan. Teologi menjadi semacam sistem ideal yang tak memiliki pertautan dengan realitas kemanusiaan. Karenanya, Hassan Hanafi melalui metode

¹⁰² Karl Marx merupakan filsuf materialisme. Gagasan Marx sampai saat ini masih terasa pengaruhnya dalam ilmu-ilmu sosial. Ia lahir pada tanggal 5 Mei 1818 di Trier, Prusia, dan meninggal pada tanggal 14 Maret 1883 di London, Inggris, dalam usia 64 tahun. Lihat dalam, Franz Mehring, *Karl Marx: The Story of His Life*, Trans. by Edward Fitzgerald (London: Routledge, 2003), 1.

¹⁰³ Hegel merupakan puncak dari gerakan filsafat Jerman yang berawal dari Kant, walaupun ia sendiri sering mengkritik Kant, namun sistem filsafat Kant tidak akan pernah muncul jika tidak ada Kant...., baca dalam Bertand Russell, *Sejarah Filsafat Barat* Cetakan Ketiga (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2007), 951. Sebagaimana dikutip dalam catatan kaki skripsi, Masduri, "Kontekstualisasi Teologi", 47.

terhadap bangunan teologi klasik, sehingga teologi sangat fungsional. Pemahaman teologi bukan hanya logika ideal, namun merupakan langkah yang terukur dari nalar kemanusiaan dalam memahami ajaran Islam sebagai nilai yang diproyeksikan akan bisa menghadirkan umat terbaik (*khaira ummah*).

G. Metodologi Pemikiran Teologi Antroposentris Hassan Hanafi

Uraian terakhir dari bagian perjalanan hidup dan biografi intelektual Hassan Hanafi ini akan melihat kerangka metodologis pemikiran teologi antroposentris. Mendudukan metodologi yang digunakan oleh Hassan Hanafi berarti cara untuk menangkap secara mudah maksud dan tujuan dari lontaran pemikirannya. Bagi penulis langkah ini akan memudahkan model intepretasi yang dihadirkan oleh peneliti, sehingga tidak terjebak pada subjektivitas diri dalam melihat gagasan dan pemikiran yang dihadirkan oleh Hassan Hanafi, terutama berkaitan dengan teks-teks yang dihadirkan oleh dirinya tentang rekonstruksi teologinya.

Ide-ide yang dihadirkan oleh Hassan Hanafi memberikan warna tersendiri bagi wacana keislaman mutakhir. Setidaknya Hassan Hanafi masuk dalam daftar intelektual Muslim kontemporer yang memiliki pengaruh kuat bagi pengembangan kajian Islam. Terutama dalam memaknai model tradisi klasik Islam dan pertautannya dengan tradisi modern di Barat. Teologi antroposentris sebagai hasil akhir dari rekonstruksi teologinya sebenarnya juga demikian. Hassan Hanafi dengan seperangkat metodologi yang

tempat, yang mengharuskan penafsir memiliki kesadaran dan kecerdasan untuk menangkap makna di balik teks.

Lalu dalam kesadaran eideitik, Hassan Hanafi berupaya menengahkan makna di balik teks, sehingga rasionalisasinya menjadi jelas. Setelah mampu menangkap makna di balik teks dengan ruang historisnya, penafsir harus memiliki kemampuan menerangkan maknanya secara baik, supaya pesan-pesan yang dikehendaki oleh teks (*naş*) bisa dipahami dengan baik oleh dirinya sendiri dan juga umat Islam secara umum.

Terakhir, tak cukup teks dan pemaknaannya hadir dalam ruang pengetahuan dan kesadaran. Makna dari teks itu harus dihadirkan secara praksis dalam tindakannya nyata. Maka dalam kesadaran praksis, Hassan Hanafi menegaskan bahwa sesungguhnya realisasi konkret adalah manifestasi dari keimanan sejati. Itulah mengapa dalam teologi antroposentris, melalui ruang pembacaan hermeneutiknya Hassan Hanafi berupaya menghadirkan makna-makna aplikatif dari ajaran dan nilai teologi Islam. Tidak lain supaya keberimanan tentang Islam adalah ruang terbuka yang progresif, sebagaimana Tuhan mengajarkan manusia betindak konstruktif.